

RECIBOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimes-  
tre, id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que  
corresponda por aumento de fran-  
queo.  
NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y ga-  
cetilias, línea. . . . . 0'20  
En cuarta plana, id. . . . . 0'12  
Comunicados, id. . . . . 0'25  
Rebaja proporcionada al número  
de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redacción y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, miércoles, 3 de Enero de 1883.

N.º 456.

## ¿UN CRIMINAL Ó UN LOCO?

Pocos días antes de que el debate político terminase en el Congreso, un distinguido diputado de la mayoría, el señor Sinues, andaba por el salon de conferencias recogiendo firmas.

—¿Se trata de algun voto de confianza al gobierno ó de alguna excomunion contra la izquierda?—le preguntamos.

—Se trata—nos dijo—de salvar la vida á un desgraciado.

Aquellas firmas—que el Sr. Sinues pedía á sus compañeros de diputacion y que mas de sesenta de estos, de partidos distintos, se apresuraron á concederle—iban al pié de una solicitud de indulto. Qué se pedía en ella? Que se conmutase por la inmediata de cadena perpétua, la pena de muerte impuesta al reo Mariano García Serrano, por el delito de parricidio.

Delito tan horrendo no explicaba muy bien que hubiera tantos deseos unidos por la clemencia; la pena sí: las circunstancias que concurrieron en el hecho, lo explicaban de sobra.

Mariano García Serrano, vecino de Nogueras, provincia de Teruel, pertenece á una honradísima familia, vivía de su trabajo, estaba casado, tenía un hijo de catorce años y por su conducta ejemplar y por su amor al trabajo, era querido y estimado de todo el mundo.

Un día se levanta de la cama mas temprano que de costumbre; va á una ermita que hay en el Monte Herrero, cercano á su pueblo; confiesa y comulga; vuelve á su casa en ocasion en que su esposa no estaba en ella, ruega á dos mujeres que allí había que le dejen solo; entra en la alcoba donde estaba su hijo de catorce años gravemente enfermo y con la misma hoz de que se servía para sus trabajos en el campo, le dá la muerte.

Mariano García Serrano ni se aterra ni procura huir, llama á los vecinos, se confiesa autor del crimen y se entrega tranquilo á la justicia.

¿Por qué mató á su hijo? ¿Por odio? No. Siempre le había dado pruebas de quererle entrañablemente. ¿Por interés? Todos eran pobres. El mismo lo dijo en su declaracion primera.

—Noches pasadas tuve una revelacion. Una voz desconocida me dijo que matase á mi hijo y que yo seria el fundador de una nueva familia de héroes y de santos. Así lo he hecho.

La audiencia condenó á muerte á Mariano García Serrano; el Tribunal Supremo ha desestimado el recurso; ya solo puede esperar la vida de un indulto.

Respetamos el fallo de los tribunales y nos atrevemos á confiar en que el indulto será concedido.

Mas que de un criminal, parece tratarse de un loco ó de un alucinado. Tan cierto es esto, que la solicitud de indulto va suscrita por todos los vecinos de Nogueras. Hasta su misma mujer la firma. ¡Una madre pidiendo el indulto del padre y matador de su hijo! ¡Qué terrible lucha de afectos! ¡Cuántos dolores y cuántas agonías!

Si el problema de la frenopatía en sus relaciones con la criminalidad puede ofrecer ejemplos interesantes y dignos de estudio, éste es uno. Ante el parricidio de que se trata, es ocasion de preguntar. ¿Dónde acaba el

criminal y empieza el loco? Pavoroso problema que, lleno de dudas y de sombras, apena y entristece. Cuando se puede resolver por la clemencia debe resolverse. ¿En qué fundan el indulto? En la caridad. ¿Y la justicia? La justicia debe meditar seriamente ante casos como el citado y otros, como este, que el doctor Esquerdo refiere.

—Hace ya algunos años se me presentó en la consulta una mujer de unos veintiseis años de edad, de temperamento nervioso, demacrada, morena, pálida, cuyo semblante expresaba la más profunda melancolía. Señor, me dijo: la mas profunda melancolía. Señor, me dijo: acababa de leer en un periódico la acusacion fiscal de Ursua y me sentí con malestar y aturdida. Cuando llegó del trabajo mi marido nos pusimos á la mesa para comer y yo no tenía apetito: mi marido me insta una y otra vez y yo intento complacerle. ¡Pero todo en vano! no podia pasar siquiera el agua; tenía como un nudo que me cerraba la garganta.

Insiste él que coma y me siento nuevamente: me fijo en el cuchillo y me levanto lanzando un grito de horror; ¡se me había ocurrido dar á mi marido la misma suerte que Angel Ursua había dado á la viuda del general Pierrad! Desde entónces ese deseo me persigue constantemente, noche y día, á todas horas. Muchas veces llevada de un irresistible impulso, cojo un cuchillo para asesinar á mi marido y caigo al suelo presa de mortal angustia, gritando: ¡huye, infeliz, que voy á matarte!

Mark ha recogido muchos casos de locura homicida, en algunos de los cuales la impulsión al asesinato no se acompañaba de desorden apreciable del espíritu. Hé aquí uno.

—Una madre de familia entró en su casa, en Alemania; una criada contra la cual no tuvo nunca motivo de queja, parecia muy agitada; quiso hablar á solas con su dueña; se arrojó á sus plantas y la pidió como gracia el permiso de abandonar la casa. El ama asustada quiso conocer los motivos y supo que cuantas veces la misma criada desnudaba al niño, sentía deseos de estrellarle contra la pared.

Esquivel refiere el caso siguiente:

—Un hombre de cuarenta y cinco años de edad, campesino, de buena posicion y salud, vino á consultarme, en compañía de un médico. Nada en él anunciaba el mas ligero desorden de la razon. Había leído la acusacion fiscal de Enriqueta Coumier sin prestarle demasiada atencion. No obstante, por la noche, despertó sobresaltado por el pensamiento de matar á su esposa, que junto á él dormía. Cuando se vió libre de esta inquietud, se volvió á acostar y quedó dormido: despues de tres semanas, se reprodujo tres veces este fenómeno, siempre por la noche. Este hombre estaba triste y pesaroso de su estado: abandonó á su esposa, temiendo sucumbir á la idea que le dominaba, y aseguró que estaba dispuesto á hacer cuanto fuese necesario para librarse de esta afrentosa afliccion.

Estos hechos, á los cuales se pudiesen añadir tantos otros de igual naturaleza, ¿no dicen nada á nuestros tribunales? ¿no tienen una relacion íntima y estrecha con crímenes como el que nos ha movido á escribir estas

líneas? En los casos referidos se trata de hombres que han tenido la idea de matar á otros, pero que han logrado dominar, sintiendo horror ante la atrocidad de este pensamiento, el poderoso influjo de una fuerza desconocida que los llevaba al crimen ¡pero cuántas veces el crimen se habrá consumado! Pues bien. ¡Cuando aun sintiendo la enormidad de su idea el hombre, no puede desecharla! cuando se aplica á un individuo contra el que no hay la menor animosidad; cuando no es el interés una explicacion del delito; hay que creer que no se trata de un criminal sino de un loco y pedir el manicomio en vez del patíbulo.

Mariano García Serrano ¿es criminal ó loco?

Los tribunales han dicho que criminal: respetamos su fallo. La ciencia tal vez dijese que loco: prescindamos de su dictámen.

Al indulto toca resolver el conflicto. No es ni la justicia ni la ciencia, pero sí lo que vale mas que la ciencia y la justicia: la caridad.

(El Liberal.)

## CRONICA NACIONAL

De *El Mercantil Valenciano*:

Madrid 30, 11-45 m.

Mañana regresará el Sr. Albareda á Madrid.

Se han presentado nuevos inconvenientes para concluir el tratado de comercio con Alemania.

Continúan los trabajos para conseguir que lleguen á una inteligencia los Sres. Sagasta y el duque de la Torre.

Los presidentes de las Casas de Socorro de Madrid, han presentado la renuncia de sus cargos.

Madrid, 30, 5 t.

D. Alfonso ha recibido en audiencia solemne al Cardenal Monseñor Bianchi.

Se confía en que serán vencidas las dificultades que se oponen á la terminacion del tratado de comercio con Alemania.

Han perecido ahogadas muchas personas á consecuencia de las inundaciones del Rhin, siendo ademas grandísimas las pérdidas materiales que ha ocasionado la inundacion.

Madrid 30, 6 '45 t.

Un despacho oficial recibido de la Habana, dice que las lluvias del sábado último inundaron una gran parte del territorio de la Vuelta Abajo, causando pérdidas considerables en las siembras y destruyendo algunos puentes.

Se han celebrado en Atocha solemnes horas fúnebres á la memoria del ilustre general Prim.

En otro templo se han verificado tambien horas fúnebres por el señor don Abelardo Lopez de Ayala.

Ambas ceremonias han estado concurridísimas.

Madrid 31, 12'45 mda.

El general Wimpfen se ha suicidado.

Las aguas han roto los diques del Rhin. Las orillas están inundadas. Muchas aldeas han quedado tambien destruidas.

El Garona se ha desbordado.

De *La Prensa Moderna*:

El obispo de Orihuela ha dirigido una pastoral á las ovejas de su rebaño prohibiéndoles la lectura de *La Revelacion*, revista espiritista de Alicante.

¿Cuándo se convencerán este y otros prelados de que la Iglesia solo puede vivir en paz cuando abandone por completo la actitud provocadora en que hoy se encuentra?

Para bien de todos quisiéramos verla seguir por los caminos de paz y humildad que trazó Jesús.

Dice *La Fé*:

«En la lista de la suscripcion abierta en favor de la familia del republicano señor Figueras, muerto pobre y sin dejar siquiera á su viuda la viudedad de ex-ministro, porque nunca quiso cobrar la cesantía á que por tal concepto tenia derecho, hemos visto figurar por 100 pesetas al general Socías, antiguo republicano y hoy demócrata monárquico.»

El Sr. Socías no será consecuente, pero es agradecido.

Suponemos que, animado con su ejemplo, el actual ministro de la Guerra figurará en la suscripcion, recordando que fué hecho mariscal de campo siendo presidente de la república D. Estanislao Figueras.»

Así es verdad y así forma mayor contraste la lealtad y la consecuencia de nuestro malogrado amigo, con la falta de convicciones de esos otros á quienes el colega cita.

*La Fé* ha sabido hacerle justicia.

De *El Liberal*:

Cada una de las comparsas que la noche del 5 de Enero quierá *esperar á los reyes*, tendrá que pagar cinco pesetas.

—Este año me quedo en mi casa—decía un honrado carbonero, aficionado á ver *por donde vienen*.—Con este municipio no se puede vivir. Por *esperar á los reyes* un duro: por tener perro, dos.

—¿Y no vas á *esperar á los reyes*?—Le preguntó un amigo.

—No—respondió—Iré á *despedirles*.

La junta directiva del partido progresista-democrático celebró una larga reunion, para continuar el examen de algunos asuntos relacionados con la propaganda del partido y de la coalicion republicana, que se trata de resolver antes de que regrese á Paris el Sr. Salmeron.

La circular aprobada en la reunion, se publicará en los primeros días de Enero.

Parece que la última conferencia celebrada por el señor ministro de Alemania con el señor ministro de Hacienda para seguir las negociaciones relativas al tratado de comercio, no ha tenido resultados prácticos, ni menos satisfactorios para llegar á una inteligencia sobre cuestion tan interesante.

Dicese que el representante alemán no tiene inconveniente en hacer concesiones respecto á la importacion de nuestros vinos en su país, pero á cambio de que el gobierno español haga por su parte algo análogo con los alcoholes—que consideran como primera materia—y con diferentes artículos y tejidos de fabricacion alemana.



El señor Camacho se resiste, según parece, á aceptar aquellas condiciones que son, en realidad, punto principal de partida para las negociaciones á que nos referimos.

El Sr. Moreno Benitez será elegido presidente de la diputación provincial, según asegura un periódico. Con este nombramiento queda vacante una plaza de consejero de Estado, que producirá, seguramente, un nuevo disgusto al señor Sagasta, pues es sabido que las cuestiones que mayor perturbación llevan á las filas de la mayoría, son las referentes á la provisión de altos cargos. Algo de esto ocurrió con la vacante de subsecretario de la presidencia; pero al fin hubo de resolverse el asunto nombrando á nuestro compañero en la prensa D. Tirso Rodríguez, director de *La Iberia*, diputado á Cortes y sobrino del Sr. Sagasta.

Antaño y ogaño.

Una anécdota de la vida de Mazzini.

El gran agitador italiano habitaba en Londres. Una noche, de vuelta hacia casa, tropezó con uno de sus amigos.

—Venga usted conmigo, le dice, y hablaremos en el camino...

Subieron ambos en un *handsome* y se detuvieron delante de una tienda de la City; penetraron en ella y Mazzini compró varias espadas, cuatro ó cinco pistolas y una docena de puñales, con encargo de que le mandasen todo á su casa sin pérdida de tiempo.

—¿Qué va usted á hacer de este arsenal? le preguntó su amigo. ¿A qué conduce la imprudencia de dar el nombre y las señas de su casa?

Mire usted, contestó el célebre republicano; todo esto pienso arrinconarlo en un desván, y no ocuparme mas de ello; pero la policía se enterará inmediatamente de mi adquisición, enviará telegramas á todos los gabinetes extranjeros, y no queda un rey que duerma tranquilo esta noche en Europa!

Las fórmulas y los procedimientos han variado.

Hoy lo hemos arreglado de otra manera, como dicen en *El Médico á palos*.

Si Mazzini viviera y quisiera asustar á los reyes, no andaría por ahí comprando puñales y pistolas...

Se haría monárquico.

El periódico del Japon *Nicolai Shimbun*, apareció días pasados con la mayor parte de sus columnas en blanco.

La redacción decía en un párrafo á sus lectores, que había retirado los artículos que ocupaban el espacio en blanco, porque habiéndose enterado de que en ellos había inexactitudes, había preferido publicar el periódico sin nada á exponer al público á leer inexactitudes.

Si aquí prosperara ese sistema, daría gusto leer los periódicos ministeriales.

## CRÓNICA EXTRANJERA

### Alemania

La elección de Metz

Tres días hace que se verificó en Metz la elección de un diputado del Reichstag.

En la ciudad de Metz el número de los inscritos era de 7.983 y los votantes han sido no más que 2.519. Mr. Antoine ha obtenido 2.482 votos. El resultado de la campaña de Metz no se conoce todavía; pero la elección de Mr. Antoine parece asegurada, porque no ha tenido competidor.

Mr. Antoine ha reivindicado siempre con energía en su profesión de fé

los derechos de la Alsacia-Lorena.

### Italia

En Italia no ha producido gran impresión la enciclica de Leon XIII. Los italianos están ya muy acostumbrados á esta especie de documentos.

La cuestión del juramento ha dado bastante que hacer al gobierno.

Cairoli ha combatido el proyecto de ley presentado por el ministerio y algunos diputados radicales han pedido la total abolición del juramento. Apesar de todos la Cámara lo ha aprobado por 301 votos contra 74.

### Egipto

Alejadria 29.

La comisión internacional sobre la cuestión de indemnizaciones ha llegado á un acuerdo acerca de la manera de apreciar las pérdidas del incendio de Alejadria. En breve procederá á la clasificación de las indemnizaciones.

### Los ingleses y el canal de Suez

Un despacho de Paris, publicado por el *Times*, contiene un largo resumen de las relaciones que existen en este momento entre Inglaterra y la Compañía del canal de Suez.

Entre otros datos, se advierte en dicho resumen que la Compañía ha decidido recientemente establecer tres nuevas estaciones en el canal; una en Kantara; otra en Timsah, y otra en el kilómetro 133, para en el caso de que haya gran aumento de tránsito.

La Compañía ha encargado además máquinas para dragar por valor de cinco millones, á fin de que nada falte para la ejecución de estos trabajos.

Telegrafian del Cairo que el khedive ha condecorado á 45 oficiales ingleses.

### Rusia

La guerra entre Austria y Rusia

Escriben de Rusia que en las esferas gubernamentales rusas la guerra contra el Austria es cosa resuelta, y se convertirá pronto en una realidad.

Cerca de Varsovia se ha establecido un campo atrincherado para 80.000 hombres. Otro campo atrincherado se halla organizado cerca de Groduo.

Todos los soldados que disfrutaban licencia han sido llamados á las filas. Los cuerpos de reserva se hallan en pié de guerra todos.

Están formados los planes de campaña. A la primera señal la caballería penetrará en el territorio de la Galitzia, y ocupará varias poblaciones, centros de la red de ferro-carriles, y cortará todas las líneas telegráficas, así como las férreas que proceden de Posen.

Los cosacos se extenderán en seguida por el país para impedir la movilización de las tropas territoriales.

El gobierno alemán va á aumentar el efectivo de la caballería y artillería en la frontera de Rusia.

Lo que nos llama la atención, si estas noticias son ciertas, como parece, es que Rusia se decida á una guerra con Austria, sabiendo que la alianza austro-alemana es una verdad, y que tendrá que habérselas con los dos imperios.

Esperamos que no se turbe la paz por ahora, á pesar de todo.

## MAHON

Por si hay alguien todavía que dude de la buena fé que guía en todos sus actos al periódico que á sí mismo, por un exceso de modestia, se dá el pomposo título de «El Bien Público» vamos á recordar á nuestros lectores, en vista de la

colilla que pone al suelto que en su número del sábado transcribe de nuestro colega «El Diario de Palma», que cuando aquel, el día 27 de Noviembre último, formuló un largo capítulo de cargos contra nuestro Ayuntamiento, entre los cuales precisamente se contaba el que un mes más tarde con inaudito descaro reproduce, arrastrados por el sentimiento de justicia que nos anima, tuvimos que ocuparnos de los mismos demostrando, al par que la dañina intención y la irritante injusticia que campeaban en tan procaz escrito, el perfecto derecho que asiste á la referida corporación y, si se quiere, la absoluta necesidad que tiene, habida en cuenta la desconfianza que ciertas entidades, entre las cuales ocupa sitio distinguido «El Bien Público», abrigan (?) de valerse del medio de publicidad que, para cumplir con lo que terminantemente prescribe en su artículo 166 la vigente Ley Municipal, han adoptado y siguen adoptando la casi totalidad de los Ayuntamientos de España, entre ellos los de Alayor, Mercadal, Ferrerías y Ciudadela que se hallan compuestos y presididos por la flor y nata del partido conservador menorquin, sin que á nadie, ni aun al mismísimo «Bien Público», se le haya ocurrido hasta el presente dirigirles, por ello, la menor censura.

Las razones que en aquel entonces espusimos de algun peso serian cuando «El Bien Público» que tan travieso y constante se muestra siempre que se trata de zaherir á personalidades que, si bien es cierto que se hallan muy por encima de las que forman la redacción del periódico que nos ocupa, militan, en cambio, en las filas del partido democrático, y esto basta para hacer se acreedoras á sus reticencias, acordándose, sin duda, de que al buen callar llaman Sancho, no tuvo ni siquiera una palabra para combatirlos; visto lo cual y por aquello de que «quien calla otorga» tuvimos, ¿á qué negarlo? la candidez de figurarnos que le habíamos dejado plenamente convencido de la injusticia de sus rudos ataques, y que, por consiguiente, en adelante procuraría, ántes de iniciar una polémica, estudiar bien la cuestión, pesar las razones que pensase alegar, meditar sobre las que pudieran oponerle, á fin de no hacer el papel desairado que viene desempeñando cada vez que, saliéndose de la esfera de la adulación, que es la única reservada y en que se mueven los periódicos que reúnen las condiciones que jamás le hemos negado, intenta discutir con nosotros, pues sabido es que no tarda mucho tiempo en poner piés en polvorosa, dejándose entre nuestras manos, hechos giros, el buen nombre y la seriedad que toda publicación periódica, por poco que se estime, se reconoce interesada en conservar y defender.

Pero ya que nos equivocamos lastimosamente y, á pesar de que la conducta que sigue «El Bien Público» nos dispensa, en cierto modo, de guardarle ninguna clase de atención, para que se vea hasta que punto estamos deseosos de que se haga luz, mucha luz no tan solo sobre las insignificantes obras ejecutadas en el paseo de Isabel II sino sobre todas las obras y los actos que nuestra Corporación municipal ha realizado, desde el día en que sus individuos tomaron posesión de su respectivo cargo, al objeto de que algunas personas á quienes ciega la pasión política se convenzan de una vez para siempre de la honradez y rectitud de nuestros amigos, invitamos al autor de la colilla en cuestión á que vuelva á leer los dos sueltos que en los números 428 y 432 de nuestro periódico respectivamente van insertos y que, una vez lo haya hecho, ponga datos á datos y razones á razones, comprometiéndonos por nuestra parte, para el caso de que lo haga, á proseguir la polémica que, apenas iniciada, hubo de dar por finida «El Bien Público», temeroso, tal vez, de que con ella desmerecieran algunas de las figuras más sobresalientes del partido conservador.

Por la Dirección general del Tesoro público se ha mandado suspender la revista semestral de las clases pasivas que hasta ahora se habia celebrado en Enero y que en lo sucesivo se verificará en Abril, según real orden que debia publicar la Gaceta del día 31 Diciembre.

El domingo se repartió el último cuaderno de la obra poética «Flores y Abrojos» original de nuestro amigo el impresor de este periódico D. Bernardo Fábregues. Hallase en venta en esta Administración al precio de cinco reales ejemplar.

Segun tenemos anunciado, esta noche tendrá lugar en nuestro coliseo la función á beneficio del primer tenor D. Fernando Cesari. Creemos no faltará concurrencia.

A juzgar por los periódicos que recibimos de Palma por el correo de ayer, puede darse por completamente terminada la enfermedad variolosa que durante algunos meses ha venido atacando á aquellos vecinos.

Lo celebramos.

Aprobados ya los estatutos por los cuales debe regirse, y habiendo desaparecido las pequeñas dificultades que se opusieron á que la sociedad «La Popular» diera su primer baile en la noche del sábado último, este tendrá lugar el próximo viernes, siendo de esperar se verá en extremo concurrido.



**Pasajeros salidos hoy en el vapor-correo «Menorca»:**

D. José Masjuan, Jaime Sampere, María Martínez, Ignacio Sánchez, Vicente Sancho, Antonio Vidal, Jaime Riera, Guillermo Company, su esposa y una hija, Antonio Armengol, Juan Martínez, Miguel Basabru, María Navales y una hija, Magdalena Carlos, Tomás Suguel, un soldado.—Total 18.

**Movimiento de población ocurrido desde el 25 al 31 diciembre:**

Nacimientos.	10
Defunciones.	4
Diferencia en más.	6

**BOLSA DE MADRID**

2 enero.

4 por 100 Interior perpetuo	63'500
Id. Exterior	00'000
4 por 100 amortizable.	76'700
Subvenciones ferrocarriles.	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	97'500

**BOLSA DE BARCELONA**

2 enero.

3 por 100 Interior.	28'100
4 por 100 amortizable	76'250
Billetes hipotecarios de Cuba.	97'150
Banco Hispano Colonial.	82'750
Acciones ferrocarril Francia.	117'250
Id. Norte.	115'500
Id. Alicante.	105'500
Id. Orense.	32'750
Obligaciones Francia	64'000
Id. Orense.	46'250

**CARTAS DEL INTERIOR**

Sr. Director de EL LIBERAL.

Ciudadela 1.º Enero 1883.

Muy señor mío: Hemos pasado las fiestas de Navidad sin que ningún incidente desagradable haya venido á turbar la tranquilidad de estos moradores, á pesar de la animación y bullicio que en éstas han reinado. Los que sueñan enriquecerse con el juego de lotería y que hacían mil castillos al aire, han sufrido un gran desengaño, pues algunos hacen ascender hasta 3000 duros el dinero que esta población ha invertido en la lotería de Navidad, sin que yo sepa que á nadie le haya tocado ningún premio, fuera de unos pocos reintegros.

Digna de aplauso es la conducta observada por la Junta de empedrados de esta población, pues hace algún tiempo que se afana bastante en arreglar algunas calles que estaban casi intransitables. Ya que dicha Junta ha tenido tan laudable idea, de desear sería continuarse en su camino, haciendo arreglar algunas otras que á pesar de ser menos concurridas que las que se han arreglado, están intransitables, particularmente en los días de lluvia, y así harían callar la voz de algunos maliciosos, que suponen que sólo se arreglan las calles por donde han de pasar determinadas personas.

Respecto á las últimas elecciones, como es cuestión que ya está juzgada por todas las personas sensatas de la isla, creo innecesario ocuparme de ellas. Es de lamentar que una parte de los escasos elementos liberales de esta población, se dejen arrastrar todavía por media docena de caciques, que ayer eran carlistas, hoy son fusionistas y mañana serían republicanos federales con tal que se les atiendiese en su pretensión de dominar siempre.

El comunicado que varios mena- quines de Mahon insertaron en «El Bien Público» fué la risa de los de aquí, pues éstos no ignoran que la fuerza monárquica reside en esta y que los hoy fusionistas mahoneses no cuentan en la capital de la isla con más influencia que la oficial,

pues la personal es casi nula. Si los monárquicos mahoneses no saben alcanzar otras victorias merecen compasión, pues hay derrotas que honran mucho más que las victorias, y la alcanzada por los monárquicos de Mahon apoyados por las sanguijuelas del Estado y los electores de aquí es poco envidiable. Felicito, pues, á los consecuentes demócratas D. Antonio Blanc, D. Claudio Sturia y don Bernardo Pons, por el triunfo moral alcanzado en las últimas elecciones en todos los pueblos donde han podido apreciar las cualidades que les adornan.

Los campos siguen bien, sin embargo hay que lamentar la mortandad que ha experimentado el ganado de corda, que ha sido inmensa hasta el punto de haber sido necesario el sacarlo de los encinares para aislarlo, á fin de salvar las reses que no han sido atacadas aún.

La industria sigue en su estado floreciente. Muchas personas han visitado estos días la máquina de vapor que D. Juan Trémol ha hecho montar en su fábrica de ladrillos.

Concluyo la presente participándole que de los datos publicados resulta que esta población ha ganado este año sesenta individuos.

El Corresponsal.

**CARTAS DE MADRID**

30 Diciembre 1882.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Cerrados los cuerpos colegiados, ausentes muchos diputados y concentrado el principal interés en celebrar las presentes fiestas en el seno de la familia y al lado de los amigos, poco aliciente ofrecen los periódicos y pocos asuntos llaman hoy día la pública atención.

En la recepción habida estos días en palacio, con motivo de haber salido la reina á misa, y del ingreso en las filas monárquicas de algunos elementos republicanos, se ha notado la presencia de varios conversos, que presentados al monarca por el señor Posada Herrera, cruzaron con el rey ciertas frases. Dicese que para el día 23 del próximo Enero, fiesta del Monarca, será completa la asistencia en palacio de los republicanos, al objeto de dar una prueba de adhesión y reconocimiento á la corona.

Terminado el debate iniciado por los izquierdistas, háblase de coaliciones y de arreglos con los antiguos constitucionales, mas lo juzgo muy difícil si han de ingresar en este movimiento las ideas que representan Martínez Campos y Alonso Martínez, refractarios como sabe perfectamente todo el mundo, de que se concedan mas amplias libertades, no obstante debo confesar que si tal se consiguiera se formaría un partido robusto y fuerte, que apartaría por largos años del poder al partido conservador, á quien se debe la agrupación serranista; pero lo dificultoso de la cuestión es saber si aceptarían unos mismos principios gubernamentales, y si se sujetarían, las diversas notabilidades que en las filas figuran, á la jefatura de un hombre civil.

En frente de esta probable coalición de los monárquicos liberales, está ya realizada la fusión de los republicanos, que hasta hoy habían vivido sin agrupación fija, debido á la discreción y prudencia del Sr. Salmeron, á su prestigio siempre creciente, y al respeto y veneración que inspiran sus actos y sus palabras.

La venida del Sr. Salmeron ha sido trascendentalísima para el partido republicano, y creo seguro que constituirá la fecha de una verdadera regeneración en la democracia, espurgada de tantos elementos que introducían la discordia y la ruina.

El señor Salmeron ha conseguido

que los señores Figuerola, Azcárate, Baselgas y Muro vuelvan á tomar parte activa en los trabajos del comité demócrata-progresista y que se prepare una reunión general del partido quizá en Marzo.

Ayer quedaron perfectamente convenidas entre los señores Salmeron, Pedregal, Carvajal, Gonzalez Serrano, Portuondo, Baselgas, Villalba Hervás y el director de «El Liberal», las bases de una invitación á los elementos que han de constituir el comité central electoral de coalición, recomendado con entusiasmo desde provincias y pedido con extraordinaria energía por los partidos republicanos y los republicanos sin filiación especial de Madrid, que han puesto últimamente en las urnas diez mil votos de los 21.000 que figuran de parte del gobierno, de los partidos monárquicos y de los políticos *transcuentes*.

Como prueba de la vitalidad del partido republicano, á pesar de la profunda crisis que lo han devorado estos últimos meses debemos consignar que en las últimas elecciones de diputados provinciales, ha sacado mas candidatos que el decantado partido conservador, siendo de suponer que el Gobierno habrá guerreado menos á estos últimos que á los primeros, con las potentes armas que conceden las riendas del poder.

Hoy se han celebrado solemnes exequias en memoria de Ayala y del inolvidable general Prim. Las primeras concurridas por algunos conservadores y por varios literatos, y las segundas por los hombres mas notables de todos los partidos liberales, formando gran contraste las notabilidades que han rendido un justo homenaje al gran caudillo, y los políticos de pacotilla que han tributado honores al insigne genio.

En el Teatro Real ha ocurrido un hecho famosísimo, como protesta contra el empresario Sr. Rovira. Al empezar la función todos los asistentes á las butacas se cubrieron, volviéronse de espaldas al escenario y dirigieron los numerosos dicterios de que está provista la rica habla de Castilla á empresario, actores y demas dependientes del Teatro. La función tuvo que suspenderse, finalizando el segundo acto, á consecuencia de una lluvia de monedas de cobre que cayó sobre los artistas y la orquesta.

Mañana domingo 31 del corriente á la una de la tarde celebra la sociedad del Fomento de las Artes en el Paraninfo de la Universidad Central el solemne acto de la distribución de premios de la Exposición pedagógica.

S. A.  
P. P.

**TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid, 3, 11'00 m.

Mahon, 3, 2'46 t.

El Consejo de Ministros ha aprobado el proyecto de ley presentado por el Sr. Alonso Martínez para el establecimiento del Jurado.

Con arreglo á las bases propuestas por el Ministro de Gracia y Justicia se suspenderán los periódicos que ataquen al Rey ó á la Monarquía y se suprimirán los reincidentes. Se restringen los casos de aplicación de la pena de muerte para la mujer; las ejecuciones de la última pena

se verificarán á puerta cerrada en los patios de las cárceles.

El gobierno ha acordado los nombramientos de nuevos gobernadores y altos funcionarios que estaban anunciados. Esta tarde se reunirá de nuevo el Consejo de Ministros con el objeto de examinar los presupuestos generales del Estado; confirmándose que el Sr. Camacho presentará todos los comprobantes necesarios para justificar las partidas mas esenciales del proyecto. Créese que en él se tomarán ademas varios acuerdos de importancia.

**Anuncios preferentes**

**Anton Pericon W**

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto *vino de Jerez*, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no atacá la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

- Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
- D. Francisco Timoner, Castillo (estanco.)
- D. José Ponsetí, Castillo, 72.
- Café Dineret, Nueva, 1.

**VARIEDADES**

**Un magistrado americano**

Se acaba de desenmascarar, con circunstancias bastante singulares, á un magistrado de Rhode Island, el juez Willis, que apesar de su posición oficial y su influencia política, que le había animado á presentarse candidato en las elecciones para el congreso del Estado, no era mas que un vulgar tunante. Se sospechaba muy vagamente que había incendiado el mismo su casa, que había ardidado poco antes de su prisión, y la policía secreta, que había temido dar un paso en falso al prenderle, adoptó un medio astuto para descubrir la verdad.

Llegó un día al restaurant en que comía el juez Willis una jóven que se decía corredora de librería.

Después de entablar conocimiento con el juez, le confesó á éste, pidiéndole que observara el mayor secreto, que en realidad formaba parte de una compañía de ladrones, y que éstos tenían en su poder una enorme cantidad de títulos de la Deuda, que deseaba vender sin peligro.

El juez Willis, que olió un buen negocio, propuso inmediatamente á la jóven servir de intermediario para la colocación de aquellos títulos.

Consintió ella, pero poniendo por condición que el juez iría á Boston con ella para ser presentado á la partida de bandoleros.

Ambos se dirigieron, en efecto, á aquella ciudad, y la pretendida corredora de librería presentó el juez



Willis á muchos individuos que componian la supuesta partida de ladrones. Pero éstos no se mostraron dispuestos á aceptar como intermediario á una persona desconocida, del que naturalmente habian de desconfiar.

Entónces el juez Willis, para no dejar escapar el buen negocio que suponía, dijo que era digno de formar parte de la compañía, en atención á que él mismo habia robado muchas veces, entre otras en un Banco, en el cual, al contar los billetes que habia recibido, habia deslizado hábilmente debajo de los suyos un paquete de los que á su lado contaba otra persona.

Viendo el buen efecto producido por sus confesiones relató el juez otras hazañas de su vida privada, y concluyó por declarar que la última era el incendio de su casa.

Aquello era suficiente; uno de los supuestos ladrones puso la mano en el hombro del juez Willis y le declaró que quedaba preso en nombre de la ley. El conñado Magistrado acababa de espontanearse en medio de una escuadra de *detectives* disfrazados de ladrones.

Pero lo más extraño de este asunto es que la historia del robo cometido en el Banco por aquel juez sin pudor

es perfectamente exacta; habiéndose atribuido hasta ahora el hecho á un ratero.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Daniel y San Antero papa y mártires  
CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion en la parroquia de San Francisco.

SANTO DE MAÑANA.

Santos Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**  
SOL.—Sale á las 7 h. 21 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 49 m. de la T.  
LUNA.—Sale á las 1 h. 43 m. de la M.—Pónese á las 12 h. 24 m. de la M.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 31.—De Cardiff barca sueca *Anmé*, capitán Mr. Hans Johansore y 11 trip. y carbon.

Buques despachados

Día 2.—Para Palma laud *San José*, pat. Antonio Juan, con 6 trip. y lastre.  
Día 3.—Para Palma vapor-correo *Menorca*, cap. D. Miguel Tudury, con 19 trip., efectos y la correspondencia.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

Banco de Mahon

A partir del día de hoy las oficinas de esta Sociedad quedan instaladas definitivamente en el edificio propiedad del Banco, calle de San Fernando número 1. Las horas de despacho para el público serán de nueve de la mañana á una de la tarde, todos los días laborables.

Las operaciones á que principalmente se dedica este Establecimiento son:

Abertura de cuentas corrientes sin interés abonando desde luego el efectivo que se le confía, y, en su día, el producto de los efectos de comercio que se le entregan para su cobro.

Préstamos con garantía de valores al portador, así del Estado como de Sociedades.

Descuento de pagarés y letras de cambio.

Giro y negociación de letras sobre el Reino y las principales plazas del Extranjero.

Compra de cupones y de toda clase de valores.

Compra y venta de valores á comisión.

Cambio de monedas y billetes de Banco nacionales y extranjeros.

Admisión de depósitos en efectivo con ó sin interés, según condiciones. Los depósitos al plazo mínimo de 90 días y con aviso previo de 30 para su devolución devengan el interés de 3 por ciento anual.

Admisión de depósitos en valores, cuidando el Banco, á voluntad de los imponentes, del cobro de los dividendos ó cupones. Los correntistas no satisfacen derechos de custodia, abonando solo como comision de cobro, 5/8 por ciento sobre el producto efectivo de los intereses.

Los no correntistas satisfacen 1/10 por mil al año sobre el importe nominal de los valores por derechos de custodia y además 1 por 100 sobre el producto de los intereses ó cupones.

En las oficinas de la Sociedad se harán todas las aclaraciones necesarias relativas á las operaciones antes indicadas y demás á que el Banco se dedica, y se facilitarán cuantos datos y noticias estén á su alcance y puedan convenir á sus comitentes. Mahon 2 de Enero de 1883.—El Presidente, Juan Taltavull.—El Secretario, José Vinent.

Comision del Banco Hispano Colonial

Aprobadas por la Gerencia las facturas de Billetes Hipotecarios de Cuba amortizados en el sorteo de 1.º Diciembre último y cupones número 10 que vencieron ayer, pueden los interesados presentar el duplicado á esta Comision para su cobro de nueve á una todos los días.—Mahon 2 de Enero de 1883.—Juan Taltavull.

Casino El Recreo

El día 7 de Enero próximo á las 11 de la mañana tendrá lugar la Junta General para la eleccion de Presidente, Tesorero y vice Secretario conforme previene el Reglamento.

Mahon 28 Diciembre 1882.—G. Sirvent Srio.

**Ayudante** En un Colegio de niños de esta ciudad se necesita uno para regentar la clase de párvulos. En esta imprenta informarán. 5

Azufre líquido volcanizado

DEL DOCTOR TERRADES

Esta sustancia presta iguales servicios á los enfermos que las aguas sulfurosas minerales por ser análoga su composicion, de modo que cada familia tiene á mano poseer en su casa un *manantial sulfuroso* de aguas tan concentradas como las mejores del globo. Puede usarse en baños y en bebidas en cualquier época del año, siendo admirable por su eficacia en todas las enfermedades *cutáneas*, particularmente si son de índole *herpética*.—Las *llagas*, *induraciones*, *carosidades*, *fistulas*, *supuraciones fétidas*, *fetides del aliento*, *sarna*, *escoriaciones*, *diviesos*, *orzuelos*, *panadizos*, *erisipela frecuente*, *irritaciones variadas en la piel* y en las *mucosas* de los órganos sexuales, ceden bajo su impulso; y no es raro verlo en las congestiones habituales de la *cabeza*, del *higado* y en las *accedias del estómago*.—Véndese á 2 pesetas 50 céntimos en las principales boticas.—**Depósitos:** En casa del autor, San Feliu de Guixols (provincia de Gerona).—Único depositario en esta Isla, D. Jaime Bofill, Farmacéutico, calle de la Infanta, 10, Mahon. 1s

FERRETERIA

DE

ANDRÉS ESCUDERO SEGUÍ

Calle Nueva, núm. 18, Mahon

En este establecimiento se encontrará, además de un estenso y variado surtido de objetos de batería de cocina, herramientas para todas las artes y oficios; así como cuchillería, cajas para guardar caudales, cerraduras, candados, pozales, poleas, llaveros, etc. y un gran surtido de camas de hierro, inglesas.



Sucursal en Mahon  
Castillo n.º 24

Máquinas PARA COSER de todos los sistemas 10 rs. semanales ENSEÑANZA GRÁTIS Á DOMICILIO

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas, muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. NARCISO CODINA

Calle del Comercio, 1.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

**Nota.**—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarsele podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

LOS PAISES DEL EXTREMO ORIENTE

POR DON JUAN MANUEL PEREIRA

Enviado extraordinario de España en el imperio de la China y en los reinos de Annam y Siam.

Constará de diez series, de esmerada impresion, ilustradas con magníficos grabados sueltos é intercalados en el texto. Cada serie se compondrá de 4 entregas de 8 páginas y se repartirá una cada quince días. Precio de la serie, 2 pesetas.

Se suscribe en la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23.

Tinta negra y de colores

En la librería de Antonio Sintés, Nueva, 23, se acaba de recibir de todas clases, así como tarros de goma líquida, tinta comunicativa, etc., etc. También se ha recibido un variado surtido de papeles alemanes de lujo, en hermosísimas cajas.

Librería de Sintés, Nueva, 23

**En venta** Lo está la casa número 6 de la calle de la Iglesia y 8 accesorio de la calle del Rosario. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

**Para vender** Lo está una casa que forma dos habitaciones independientes, una en la calle de San Roque n.º 33 y otra en la de la Iglesia n.º 26. Los que deseen adquirirla pueden verse con D. Juan C. Parpal, calle de San Jorge n.º 17.

Adm.ª Principal de Loterías de Mahon núm. 5.

Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 10 del actual.

Ha de constar de 20.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 1000, importantes 1.460.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
16 . . . . . de 5.000 . . . . .	80.000
400 . . . . . de 1.000 . . . . .	400.000
576 . . . . . de 800 . . . . .	460.800
2 aprox. de 8.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor. . . . .	16.000
2 id. de 4.100 id. para el premio segundo. . . . .	8.200

1.000 1.460.000

Mahon 2 de Enero de 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

DOMINÓS

PARA BAILE DE MÁSCARA Se alquilan, calle del Angel, 8

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para el miércoles 3 de Enero

A BENEFICIO DEL PRIMER TENOR

Sig. Ferdinando Cesari

Se pondrá en escena el 1.º, 2.º 3.º y 5.º actos de la ópera

L' EBREA

En uno de los intermedios el Beneficiado en union de la tiple Srita. Pinner y el bajo Sr. Crotti en obsequio al Sr. Cesari, cantarán el tercetto de la ópera del Mtro. Verdi

I LOMBARDI

El Sr. Seguí tocará el solo de violin en obsequio al mismo.

A las 8.

Precios de costumbre.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.